

EL BARÓMETRO.

NUM. 10.

LUNES 12 DE JUNIO DE 1857.

Seis cuartos.

Atendida la situación en que nos hallamos los españoles, nos parece oportuno recordar ahora lo que hace cuarenta y cinco años dijo el famoso Mirabeau. Se conoció desde luego que esta sucesión, que había costado tanta sangre, no aseguraría aun el reposo de las dos naciones (*España y Francia*); los reyes eran parientes; los pueblos no estaban unidos; los ministros eran rivales; y la Inglaterra aprovechándose de sus divisiones para debilitarlas, se apoderaba impunemente del cetro de los mares y del comercio del mundo.

La guerra estalló en 1756. Y después de que la nación francesa hubo perdido sus navios, sus riquezas y sus mas bellas colonias, fue cuando nuestras desgracias proporcionaron al carácter español una ocasión gloriosa de desplegarse, de tal modo que desde entonces no ha cesado de estar por nosotros. Este pueblo generoso, cuya buena fe ha pasado en proverbio, nos reconoció por sus amigos, cuando nos vió próximos á sucumbir. Vino á participar de nuestros infortunios, á reanimar nuestras esperanzas, á debilitar nuestros rivales; y sus ministros firmaron, en 1761, un tratado de alianza con nosotros, sobre los restos destruidos de nuestros ejércitos, sobre la ruina de nuestro crédito y sobre los fragmentos de nuestra marina. ¿Cuál fue el fruto de esta union? dieciséis años de paz y de tranquilidad, que aun habrían experimentado interrupción, si la Inglaterra hubiera respetado en sus colonias los principios sagrados que ella adora en su casa, y si los franceses, protectores de la libertad de los otros, antes de haber sabido conquistarla para sí mismos, no hubieran comprometido al rey á defender á los americanos.

Hemos copiado este trozo del discurso de Mirabeau para recordar á la Francia el interesantísimo bien que le hicimos los españoles en aquellas aflictivas circunstancias, y la obligación en que se encuentra por efec-

to de gratitud y de buena correspondencia de socorrerlos en nuestra necesidad. Aquí estamos asesinando, quemándonos y destruyéndonos unos á otros, y solo la Francia, nuestra poderosa vecina la Francia, es quien puede librarnos de tan grave mal. Si en la época de que trata Mirabeau la España socorrió á la Francia esponiéndose á sufrir, como los sufrió en efecto, los mismos males que ella, las circunstancias de hoy son muy diferentes, y la Francia puede libertarnos de los males que sufrimos sin esponerse á experimentar ninguno. Las potencias del Norte no pueden molestarla, porque ni el Austria ni la Prusia tomarían parte en el asunto, y la Rusia por sí nada podría hacer aun cuando fuese auxiliada por alguna fuerte potencia marítima. Pero aun en el caso negado de que todas las potencias del Norte y el reino de Cerdeña se declarasen contra la Francia por intervenir en los asuntos de España, ni aun en ese caso tendria nada que temer. Hace cuatro años y medio, que á vista y paciencia de todo el Norte entró un ejército francés en la Bélgica; ea pocos dias se apoderó de la ciudadela de Amberes, y hecho esto regresó á su país. Esto mismo podría hacerse en España en el invierno próximo: si al principiar este se esparciesen por la península sesenta mil franceses, se restablecería la paz en muy pocos dias: en el invierno poco ó nada podrían hacer contra la Francia las potencias del Norte, y para cuando principiase la primavera, estación de operar, ya podrían estar reforzados los ejércitos franceses del Rhin con 100,000 españoles y portugueses en reemplazo de los 60,000 que suponemos permanecerían algunos años en la península, y con esto nada habria que temer; las consecuencias serían las mismas que tuvo la toma de la ciudadela de Amberes.

Con respecto á la España, tal vez no tuvieran los franceses necesidad de disparar un solo fusil, porque aunque es indudable que no falta quien quisiera ver

Folletín:

UN CAFÉ.

El café!... Local encantador, lugar delicioso, el más romántico de todos los sitios públicos! Me gusta el café: no hay observatorio moral que se le iguale; ni las sociedades, ni los bailes, nada puede comparársele. En el café hablan los hombres con mas franqueza, se goza de mas libertad, las ideas nacen con mas brillo, las palabras corren como las aguas de un arroyo por medio de un prado hermoso; el café es mi paraíso.

¿Qué placer mayor, que cosa mas española, que pasar media hora en saborear una taza de un líquido negro (que Matosi llama café de Moka), y una copa de

marrasquino?... Y luego lamerse los bigotes; — el que los tiene, — y comer uno á uno los terroncitos de azúcar que quedaron en el platillo de plaqué, para que no resulten en beneficio de la casa? Y qué diremos de las delicias que en seguida se disfrutan al fumar un largo y colosal cigarro de la Habana, imájen de la vida, — toda humo, toda ilusiones? Ah! el que no toma café y copa, el que no sabe fumar, es un ente negativo, un ser desgraciado que no conoce las venturas de este mundo; debemos compadecerle.

El café es un manantial de inspiraciones para el escritor de folletines: los hombres hablan mas despues de haber tomado taza y copa; los hombres por consiguiente dicen entonces mas necesidades. Y que feliz es en aquellas horas el que fue á buscar objetos de crítica!... Por todas partes se le presentan ridiculos que explotar, pedantes que pulverizar, y originales que le hagan reir. El café es una linterna mágica: desde el último pilotin de barco, hasta las personas mas condecoradas de la sociedad, todos vienen allí á pasar uno tras otro por de-

renovarse las tristes escenas de 1808, estos son tan impotentes que sus esfuerzos se convertirían en lo que convirtieron en 1823 los 500,000 puñales de los conuqueros. Los españoles ansian por la paz, á esto solo están reducidos todos sus deseos, solo de la Francia la pueden obtener, y está por gratitud y por su propio interes y seguridad nos la debe proporcionar: y si para entrar los franceses en España necesitan de pasaporte, pueden hacer uso del mismo que en 1807 sirvió al mariscal Jounot, que tienen en su poder.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

PARIS 3 de junio. En la Cámara de diputados ha suscitado Mr. Jaubert con motivo del presupuesto de marina una discusion puramente política y muy imprevista por la asamblea. Todos están de acuerdo en reconocer la mucha inteligencia del honorable miembro, pero el talento de la oportunidad le ha faltado en esta circunstancia. La Cámara que despues de haber escuchado discursos bastante serios sobre la fuerza de nuestra potencia naval, comparada con la de otros países, esperaba seguiria esta importante discusion, se ha mostrado medianamente satisfecha al verse atraida á unos debates que ya han absorvido gran tiempo de esta legislatura.

Los ataques llenos de acritud contra el gabinete, las personalidades sin consideracion contra su presidente, las alusiones malignas que han exhalado todos los fieles doctrinarios, no podian mas que producir un descontento en la asamblea. El presidente por dos veces ha hecho conocer con aquella presencia de espíritu que le inspira siempre, y tambien en las circunstancias delicadas, cuánto tenían de poco parlamentario las palabras del orador.— Aunque gran parte de la Cámara parecia que deseaba no tuviese consecuencias este incidente, Mr. Molé quiso responder al ataque de que fue objeto, y lo hizo con una dignidad llena de comedimiento; y en resumen el efecto de esta declaracion que ha suscitado Mr. Jaubert no podrá resultar sino en beneficio del ministerio, cuya posicion es cada dia mas nete y mas explicita hácia la Cámara y hácia al opinion pública.

Mr. Jaubert ha declarado guerra abierta al minis-

lante del vidrio observador. Pasemos una pequeña revista á los diversos grupos de la reunion.

Mira esta mesa que rodean seis hombres que se estructuren los unos contra los otros, como si el termómetro marcase diez grados bajo de cero, esos son los *hombres máquinas*; han llegado casi aun mismo tiempo al café, han tomado su correspondiente taza y copa casi del mismo modo, con un prosaicismo admirables, y ahora juegan al dominó. Todos los dias hacen lo mismo: dominós andando, estos mortales son los enemigos declarados de la idealidad.— Los hombres que forman aquel grupo, son el símbolo de la sociedad; no toman café, beben agua pura, y por extraordinario con azucarillo.— Hablan de la guerra; pero no son Aquiles: el silvido de las balas derribaria á todos ellos al suelo.— ¿Oyes la bulla, la algazara de aquella otra mesa? Son jóvenes.... viva la juventud!— Estos hablan, beben y fuman, todo á un tiempo; sus ojos estan llenos de brillo, su risa es franca, gozan de su primavera, y no temen el infierno de la vida; la guer-

terio: ensayó al colocarse así ser el órgano de la mayoría actual; pero ella lo ha renegado y solo se ve órgano de la minoría doctrinaria Mr. Jaubert atacó al gabinete sobre tres puntos principales.— El silencio que ha guardado en punto á la ley de no revelacion. La amnistia relativamente á los acusados contumaces. La suspension de la ley de deportacion. (*Le Temps.*)

— Durante la residencia en Fontainebleau de Mr. Laffite, este honorable diputado ha sido objeto de la mas benevolente atencion por parte de SS. MM. y de la familia real. El dia que llegó le habló mucho tiempo el Sr. duque de Orleans, y por la mañana SS. AA. RR. las princesas Maria y Clementina, que lo encontraron paseándose en el jardin inglés, tuvieron la bondad de presentarlo al rey de los belgas: parece que S. M. tuvo verdadera satisfaccion de estar entretenido con Mr. Laffite. Estos hechos responden á algunas alegaciones inexactas de los periódicos de la oposicion. La hospitalidad del rey es benévola para todos; ¿Cómo tenia de haber hecho una escepcion hácia Mr. Laffite, cuando se presentaba una ocasion tan natural de probarle al honorable diputado, que el trono de julio ha guardado recuerdos de su adhesion y de sus servicios pasados!

— Se anuncia que el Sr. presidente Dupin está nombrado gran banda de la Legion de Honor, igualmente que los tenientes jenerales Bandrán, conde Colbert y baron Delort.

— Acaba de morir en Roma el marqués de La-tour-Moubourg, embajador cerca del Santo Padre.

— Mr. y Mme. Tiers salen mañana para Italia.

— Se lee en el Diario do Governo, diario oficial del gobierno portugués: Tenemos la satisfaccion de anunciar que S. M. la Reina ha concluido dichosamente el sexto mes de su embarazo; y que los secretarios del Despacho del Interior y de la Justicia han dado las órdenes de costumbre al Patriarca, al capellan mayor de la casa Real y los diferentes preladados de las diócesis del reino, para que se haga en todas las iglesias solemnes rogativas por el feliz alumbramiento de S. M. (*Debats.*)

— El gobierno español se ha adelantado á las peticiones de esplicacion que podia dirigirle el gabinete de las Tullerías: ha enviado un correo especial para dar cuenta de lo que habia pasado en la sesion secreta de Cortes del 18. Sin duda una escena de agitacion extraordinaria habia pasado en las Tullerías; mas no pa-

ra les ocupa poco; hablan de mugeres.... y hacen bien: vale mas el amor de una hermosa, que los trofeos de mil victorias.— Aquel otro grupo silencioso, es de hombres maduros: la edad les ha robado la esperanza del placer: míralos cavizbajos, pensativos, no piensan mas que en sí, libertarse de incomodidades de toda clase es su idea dominante, cuando no dirjen una mirada de envidia y de desprecio á esa juventud llena de fuego, que es mas generosa y menos egoista que ellos.— Esta mesa está rodeada de una porcion de aspirantes á literatos: están disputando.— Dirán muchos disparates; pero debemos perdonarlos, atendiendo á su buena voluntad: el deseo de saber y de figurar en el mundo los preocupa.— En aquella reunion se habla de juego, de guerra, de ascensos, de recomendaciones y de muchas cosas: viva la milicia!...

Mil y mil otras observaciones pudieran hacer en tu bullicioso recinto, poético café— pero el sol declina, la brisa me convida con su fresco aliento.— Adios te queda.

rece que el conde de Campuzano se halla comprometido personalmente con el gobierno cerca del cual está acreditado de la manera tan estraña que se ha relatado. Una copia de su nota, dicen, acompaña a las explicaciones enviadas de Madrid.

MEJICO. Bustamante ha sido elegido presidente de la república. El gobierno ha protestado del modo mas formal contra el reconocimiento de la independencia de Tejas. La instalacion de Bustamante será el 19 de abril. Su gabinete, dicese, se compondrá del modo siguiente: Pedraza, en guerra; Lebrija, en hacienda; Cañedo, que ahora esta en Lima, ó Santa Maria, residente en Madrid, en negocios extranjeros. El consejo de gobierno ha desechado las condiciones del empréstito de dos millones de duros concluido con la casa Rubio Lizardi. La escuadra francesa continua estacionada en Veracruz, y el vice-almirante en la ciudad de Méjico. (Nacional.)

En el *Faro de Bayona* del 6 de junio se lee lo siguiente:

Despacho telegráfico.—Cuatro de junio de 1837.—Por la tarde.—El ministro de lo interior á los señores prefectos y subprefectos.

El rey, la reina, el duque y la duquesa de Orleans acaban de hacer la entrada en Paris á las tres y media, en medio de una concurrencia inmensa que los ha recibido con un entusiasmo imposible de describir.

El rey ha entrado en las Tullerías á las seis y tres cuartos.

En un periódico del mediodia de la Francia, se lee lo siguiente:

El paquete el *Fulton*, mandado por el Sr. Eynard, teniente de navio, ha llegado hoy á Marsella. Viene de Arjel de donde ha salido el 27 de mayo. Lleva 92 pasajeros.

Hemos recibido por este buque noticias de Africa que no podemos hoy publicar estensamente. Abdel Kader, altivo ya desde que ha recibido de Arjel proposiciones de paz, ha obligado al jeneral Bugeaud á entrar en campaña. El ejército se ha puesto en camino de Bridia el 17 por la mañana. Abdel Kader hizo una tentativa sobre Oran en la noche del 21 al 22. Ha sido rechazado vivamente.

Corrian voces en Arjel que 500 ó 600 kabilos habian sido muertos ó hechos prisioneros.

Meunier ha llegado al Havre por la diligencia escoltado de dos jendarmes, los cuales lo han conducido á la subprefectura y desde allí á la cárcel de villa. Un tropel bastante considerable lo ha seguido por curiosidad hasta las puertas de la cárcel, de donde debe salir en breve para embarcarse para la Nueva Orleans.

NOTICIAS NACIONALES.

BURGOS 7 de junio. Hoy se han aumentado nuestros pesares con la noticia que ha circulado de haber muerto el valiente jeneral Gurrea en la accion de las Dos Hermanas. ¡Qué sangre tan preciosa se ha derramado en estos dias! ¡Qué de reflexiones pudieran hacerse!

Tambien se ha asegurado haberse descubierto una conspiracion que habia tramada para entregar los fuertes de la Ribera, mas no dicen quiénes eran los conspiradores.

El brigadier Alcalá permanece viviendo sobre el miserable Valle de Mena, y los facciosos se están tan tranquilos como se estaban en las Eucartaciones. ¿En qué consiste esto?

Parece ser que Martin Zurbano ha hecho una salida internándose 7 leguas, ha hecho varios prisioneros é inutilizado una fabrica de fundicion de plomo.

Aqui no hay un cuarto, ni quien le preste, y es imposible creer las penurias de la intendencia, la que es muy difícil pueda salir de ahogos por mas que haga.

ZARAGOZA 8. Nuestras tropas pernoctaron el 7 mas alla de Tamarite y la faccion navarra en Benabarre y sus inmediaciones, el mismo dia 7 hicieron noche en Tudela varios batallones del ejército del Norte que parece van con direccion al bajo Aragon. El espíritu público continua en buen sentido.

IDEM 9. Los rebeldes estaban en Graus, y nuestras tropas en Tamarite, adelantándose para anteponerse á aquellos antes de pasar á Cataluña.

Las facciones del Serrador y Forcadell estaban sobre Teruel; y la de Tena y Cabañero en Santa Eulalia.

Los facciosos que pasaron el Cinca el 5 se dirigieron á Benabarre y Graus llevando consigo 500 heridos, y probablemente trataban penetrar en la Conca de Tremp por el pueblo de Arenis. El baron de Meer estaba el 7 en Tamarite con 4000 infantes y 200 caballos.

La division Carbo con 2,600 infantes y 84 caballos entró en Teruel el 6, y continuaba el 8.

En otra carta de la misma fecha dicea lo siguiente:

El jeneral D. Marcelino Oráa se hallaba el 8 del actual en Albelda. Los rebeldes espedicionarios que se hallan á la izquierda del Cinca han pasado el rio Noguera, ocupando á Tragó pueblo de Cataluña. Hay motivos para presumir, que hubiese un encuentro hácia este punto en el mismo dia 8. Nuestras tropas pasaron el Cinca por Monzon el 5 por la tarde, y aunque se intentó verificarlo por un puente de carros, no fue posible por lo fuerte de la corriente.

Carecen de fundamento las voces que se hacen correr de que los facciosos hayan ocupado á Lérida. El baron de Meer ha tomado el mando de jeneral en jefe del ejército que persigue á los rebeldes espedicionarios.

El jeneral Jáuregui ha quedado en Andoain guardeniendo aquellos puntos su division.

VITORIA 6 de junio. Vergara es en el dia el centro levítico de carlismo. Todo el pueblo se halla ocupado de frailes, curas, monjas, heridos, inválidos y cobardes que huyen de la tormenta, cuyo número se aumenta diariamente desde que Jáuregui y Zurbano les andan las vueltas.

Entre los famosos oradores cristianos se cuenta á Fr. Acevedo, conocido por el *padre Vaca*: que es capellan de monjas. Sus predicaciones son tan exasperadas, que á los mas enérgicos carlistas les fastidian ya sus pláticas insustanciales; pues no quieren chanzas, y estan escarmentados para no creer en palabras.

Al valiente Zurbano le temen de muerte, y es el coco de todos ellos. Solo su nombre les aterra, y su última espedicion acaba de amilanarlos. ¡Que no hubiese muchos Zurbanos!

ARTICULO DE OFICIO.

MINISTERIO DE HACIENDA.

Real orden.—Cuarta seccion.

Enterada la augusta Reina Gobernadora de lo es-

puesto por esa junta superior en oficio de 7 del actual acerca de las ventajas que podrán obtenerse en beneficio del tesoro público conciliando las que respectivamente ofrecen la subasta jeneral y las parciales por provincias para la venta de las campanas de los conventos suprimidos, mandado llevar á efecto por real orden de 28 del mes anterior, como asimismo sobre la necesidad que hay, una vez espedita la real resolución de 18 del propio mes, en virtud de la cual puede satisfacerse la cantidad del remate de dichos efectos en libranzas de las direcciones jenerales de rentas ó letras del tesoro pendientes de pago, y si no obstante ha de asegurarse el de los gastos indispensables del descuelgo y transporte de las campanas á los puntos en que haya de hacerse su entrega, de que una parte del precio en que se rematen sea precisamente satisfecha en dinero metálico; se ha servido S. M. resolver que, como propone la junta, se verifique una subasta parcial en cada provincia, al mismo tiempo que se haga la jeneral en esta corte; que á este fin se rematen en cada provincia las campanas existentes en su comprehension, en el mismo día y hora y bajo las propias condiciones que se determinen para su remate en esta corte, dividiendo este en tantos lotes como provincias, verificándose por separado el de cada uno de ellos, y quedando de hecho adjudicadas las campanas al mejor postor de uno y otro remate, siempre que resulte cubierto el precio menor que se estime por ellas; y ha tenido á bien S. M. declarar asimismo, que la décima parte del precio de cada remate ha de ser satisfecha en metálico, para que con su importe, que se depositará en el banco ó sus comisionados, se atienda á los enunciados gastos hasta reunir las campanas en los puntos de su embarque ó entrega. De real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y efectos consiguientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 9 de junio de 1837.—Sr. presidente de la junta superior de enajenacion de edificios y efectos de los conventos suprimidos.

CORTES.

Estracto de la sesion del 11 de junio.

Signe la discusion del proyecto de ley electoral, y sigue diciendo el Sr. Pasual lo mismo que ya se habia dicho contra el caso 4.^o del artículo 7.^o (Tengan entendido nuestros lectores que estos casos de que les damos razon todos los dias, no tienen que ver nada con los casos de conciencia del P. Lárraga.) El Sr. Sancho como de la Comision, vuelve á decir tambien lo que está diciendo desde el primer dia de esta discusion, á saber: que no debe considerarse aisladamente este caso, ni los otros del artículo, porque hay entre ellos una relacion que los une á todos. El Sr. Chárco no obstante, dice lo que le parece, y el Sr. Olózaga se vé en el caso igualmente de reclamar la indulgencia del Congreso para que le dispense si reproduce á los argumentos que hoy se hacen, siendo los mismos de ayer, la misma contestacion que ya tiene dada á ellos.

Pues señor; así nos podemos estar siempre, y es bien seguro que no nos perderemos ninguno. ¿Si se abririan estas Cortes en martes?

Vamos; vamos: el que quiera saber lo que á cada diputado se le ha ocurrido decir, que se tome la molestia de leer el Diario de Cortes, y no nos ponga en el triste caso del Sr. Olózaga. *Verva repetita generant candonga.* Adelante.

El caso 4.^o, tal como la comision lo ha reformado, ha sido aprobado en las cinco partes en que fue dividido para la votacion, y es como sigue:

4.^o Habitar una casa ó cuarto destinado esclusivamente para sí y su familia, que valga al menos 2500 rs. en Madrid, 1500 en los demas pueblos que pasen de 50,000 almas, 1000 en los que escedan de 20,000 almas, y 400 rs. en los demas de la nacion."

Lo fueron tambien sin discusion los artículos 8.^o, 9.^o, 10 y 11, habiendo admitido la comision la adiccion hecha al último por el Sr. Gorosarri, reducida á que en vez de decir *no podrán votar aunque tengan las cualidades necesarias*, se diga: *aunque tengan las otras cualidades necesarias*.

Siguen aprobándose los artículos 12, 13 y 14; y principiada la discusion del 15 se suspende por el señor presidente.

En seguida se aprueba una proposicion de los señores diputados de las Islas Baleares y Canarias sobre el orden alfabético que les debe corresponder en lo sucesivo; y despachados los asuntos ordinarios, se levanta la sesion á las cuatro.

COMUNICADO.

Señor editor del Barómetro: Un amigo me escribe de esa corte, y entre otras cosas me dice: *En el Castellano te ponen como nuevo por haber retirado el depósito al Duende.* Al contestar á la carta en que me decia esto, le pedi el Castellano, y me dice que no lo ha encontrado. Sea de esto lo que quiera, diré que retiré al Duende el depósito porque tuve indicios para considerarlo en peligro, y lo retiré el sábado 27 de mayo, sin esperar los cuatro dias que faltaban para concluir el mes, porque vi clara y evidentemente que el peligro era muy próximo. Me doy el parabien de haber obrado con actividad en esta ocasion, pues ella me ha libertado de un gran pesar.

Sírvase V., Sr. editor, insertar en su periódico estos cortos renglones, y reconocer por su servidor que B. S. M. á A. V. Villaverde 11 de junio.

BOLSA DE MADRID.

OPERACIONES HECHAS HOY 12 DE JUNIO DE 1837:

Títulos del 5 por 100 modernos 24 1/2 al c., 24 1/4, 25 1/2 á v. 1/2 p.
Deuda sin interés. 8 al c., 7 1/2, 8 1/2 á v. f., 1/4 p.

EDITOR.—D. PAULINO SANCHEZ Y FERNANDEZ.

IMPRENTA DE EL BAROMETRO.

Este periódico sale todas las tardes excepto las de los domingos. Se suscribo en Madrid en las librerías de D. Tomas Jordan, puerta del Sol, número 7, y de la Sra. viuda de Cruz, frente á las gradas de S. Felipe, á 10 rs. al mes ó 28 por tres meses, llevado á casa de los Sres. suscritores. En las provincias en todas las administraciones de correos y principales librerías á 14 rs. por un mes ó 40 por tres meses, franco de porte. Las reclamaciones, comunicados, anuncios &c. se remitirán *francos de porte* á la redaccion que se halla en la calle del Nuncio, número 5, cuarto principal de la derecha.